

aalite

SAMEDI 26 DÉCEMBRE 1988

NEUVIÈME ANNÉE. -- N. 360

ROUBAIX TOURCOING RÉDACTION ET ADMINISTRATION ROUBAIX, 146, Rue Saint-Jean, 146, ROUBAIX

ANNONGE et dans tentes les Agences de Publicité

NOTRE ALMANACH pour 1904

Les deux éditions de notre Almanach sont complètement épuisées. Nous au-rons donc le regret de ne pouvoir donner satisfaction aux nouvelles demandes qui nous seront adressées.

Nous remercions nos lecteurs, déposi-taires et vendeurs de l'excellent accueil gu'ils ont bien voulu faire à cette publi-cation, la plus amusante, la plus com-plète, la mirux illustrée, de toules celles du même genre mises en vente cette an-

LE DROIT DE L'ENFANT

On aurait tort de croire que nous nous préoccupons de cette affaire parce qu'elle est une affaire particulière. Il est peu de procès qui n'offrent un champ plus ou moins vaste à la réflexion publique. Cetui-ci ne met eu cause, en effet, que deux personnes, le mari et la femme et comme le conflit ardent et prolongé qui a séparé ces deux êtres a donné lieu devant la justice à vingt-six divisions et par conséquent à vingt-six débats on ne nous laxera pas d'indiscrétion, en rapportant, pour essayer d'en faire profiter le bien public, la cause même de cette procédures ans fin.

M. Ménard se plaignait, après avois divorcé d'avec sa femme, que l'éducation donnée à sa tille, dans un couvent, fit en désaccord avec ses idees. On a changé la jeune fille de maison d'éducation. Lorsque vinrent les vacances, le père usant du droit que lui remettait le jugement des juges, voulut prendre sa fille. Celle-ci se refusa à le suivre. Sociese, gris, pleurs, désespoir, tout l'éclat fulgurant de la colle qui du de la gare un tennes, in vacant de la colle qui du de la gare un tennes, in la serie. On aurait tort de croire que nous nous

La Cour de Pennes vient de restituer cette enfant à sa mère, de permettre settement au père de voir son enfant trois fois par semaine sans la pouvoir emmener, de gré ou de force, avec lui. Il convient d'ajouter que cetts jeune fille indoctle aux injonctions paternelles a dix-sept ans.

cile aux imponetions patermenes a disespens.

Et ce qui confond, c'est que de pareilfes scènes resient possibles, s'agissa d'une enfant de cet âge. Ce que l'on voit
dans ce conflit violent, où la police a du
intervenir, ce que l'on voit seulement,
c'est le mari, c'est la femme, ce sont
leurs tortis réciproques. Quant à l'enfant,
ordinaire victime de la guerre conjugale,
qui va de l'un à l'autre des belligérants,
en portant dans sa petite mam toutes les
caresses apaisantes, il amporte peu.

en porlant dans sa petite mam toutes les caresses apuisantes. Il importe peu. Il suit le père, il suit la mère, comme un objet de propriété, comme un accessoire, conme un neuble de prix, Il suit le père, il suit la mère, selon que le tribunal ait voulu rendre hommage à la vertu conjugale de l'un ou de l'autre époux Or, sauf le cas où l'enfant est en trop bas âge pour pouvoir se passer des soins de la mère, sauf le cas où l'un ou l'autre époux Or, sauf le cas où l'enfant est en trop bas âge pour pouvoir se passer des soins de la mère, sauf le cas où l'un ou l'autre de se époux s'est rendu indigne par la débauche de sa vie du rôle d'éducatur, comment peuton priver un père ou une mère de l'enfant sans que l'enfant soit lui-mème consuité? Il n'a donc pas d'âme, pas de sentiment, pas de conscience I Il n'a pas le droit de préférer sa mère, qui fut imprudente et malheureuse,

que le mariage a décue, qui a trébuché un jour, qui a aimé, parce que légalement, comme épouse, elle aura été coupable alors que comme mère elle aura été admirable? Cet enfant, au contraire, n'aura pas le droit de préférer le père, mème s'il a, comme époux, un peu abusé de la toute-puissance, mais s'il a été pon père, tendre et doux compagnon de la vie naissante? Surtout quand l'enfant a douze ans, quinze ans, dix-sept ans, il faut éveiller en lui ce sentiment, le laisser juge, et ne déterminer un choix qui hésite sur ses lèvres, que quand, dans ce naufragge de la famille, il ne sait où jeter ses petits bras, où porter ses caresses et sur lequel pleurer...

On ett évité à Hennes ce scandale légal si la dure loi qui nous vient de la Rome d'airain n'avait obligé les juges à atlacher à l'ombre d'un père détesté (à tort ou à raison) le corps d'une enfant. Celleci aimait sa mère, n'aimait que sa mère. Ses répugnances pour le père, mème si elles furent illégitimes, devaient être considérées, car en matière pareille, quand les sentiments ont seuls la parole, ils ne doivent aucun compte à la justice. Bel exemple de bon sens! Cette jeune fille de dix-sept ans pourrait être mariée de puis. deux ans, aurait pu quitter son mani, plaider en divorce, redevenir libre, avant sa majorité légale, mais elle serait obligée de vivre dans une atmosphère d'élouflement parce qu'elle est restée fille. Quand donc le droit de l'enfant sortirat-til tout armé de notre législation qui ne veille qu'au salut des forts?

René VIVIANI.

PROPOS D'UN SOCIALISTE

Nous avons reçu d'un des plus anciens manators socialistes du Nord une lettre accompagnée d'un intéressant article. Nous publions ci-dessous la lettre où notre collaborateur occasionnel indique le but qu'il poursuit.

Nous publierons dimanche l'article qui est relatif aux appréciations de l'organe du P. O. F. sur les projets électoraux du Parti Républicain Socialiste de Lille, pour les élections municipales prochaines.

Notons à ce sujet que tous les renseignements donnés par messieurs du P. O. F. tant sur les décisions prises que sur une prétendue scission sont enotèrement inventés et faux.

Monsieur le Rédacteur en chef, ple lis avec attention votre journal et je lis aussi le « Travailleur », car je auss l'un des prensiers socialisses du Rod. S. fai de la lager.

* Je me paie plus mess coussations commo-

premiers socialistes du Nord et j'ai été long-Je se paie prus mes cuisations commu-beaucoup d'autres parce que je suis dégoûté; au lieu de faire de la propagande, le Parti laisse le journal à des camarades qui ne font que des attaques personnelles contre d'autres socialistes.

laisse le journal à des camarades qui ne Ioni que des ataques personnelles contre d'autres socialistes.

» Il y a des colonnes entières contre Jaurès, contre Basly, contre Delesalle, et jamais rien contre les réactionnaires, les cléricaux, jamais rien expliquant le socialisme, jamais rien disant comment on peut abatre le capitalisme. Ce qui a dégoûté beaucoup de camarades, cest de voir attaquer pendant la grève les socialistes qui, comme Desmons, comme Monier, se dévouaient pour les grévistes.

» Et puis, nous voyons bien qu'on fait des reproches aux autres occialistes pour des choses que le P. O. F. fait lui-même.

» Cela, vous devriez le montrer aux camarades, car tout le monde ne voit pas clart tout seul. Si vous voulez bien publier ce que je vous envoie à l'occasion des alliances pour les élections municipales, je vous enverrai d'autres articles pour éclairer nos camarades du P. O. F.

» Nous voulons seulement ouvrir les yeux des travailleurs, car nous croyons qu'ils se laissent conduire de travers sans s'en apercevoir.

» Pour pous autres, votre journal, ainsi que

laissent conduire de travers sans s'en aperce voir.

* Pour nous autres, votre journal, ainsi que Jaurès, Delesalle, Carrette, Daudrumez, Cousin-Corbier, Fiévet, Basly, Desbarbieux n'ont pas changé; nous avons bien vu dans la grève d'Armentières que tous étaient encore des défenseurs des prolétaires.

* Nous montrerons facilement que le P. O. F. n'a pas raison; nous le montrerons avec les actes du P. O. F. lu-même, si vous voulez insérer ce que nous envertons.

* Nous sommes certains qu'ainsi éclairés, les camarades trouveront que c'est ridicule de se déchirer entre socialistes.

* Je vous envoie le premier article que je signerai : un ancien du P. O. F., n'étant pas indépendant tout à fait.

* Un anotem du P. O. F.

CHRONIQUE

COLOMBINE

Je dinais l'autre jour, chez des amis, arec une dame napolitaine qui faillit périr dans la catastrophe inoubliée d'Ischia. Rappelant ses souvenirs, elle aous dit le drame épouvantable, sans doute ignoré, que je aconte à mon toux. Le soir de la terribie catastrophe, sur un peur théatre de Casamicciola, on jouait une pantomine et l'acteur aimé du public. Arlequin, simulait, aux vifs applaudissements des spectateurs, un tremble apart de terre. Il allait et venais aux sches, le visage pâle, El allait et venais aux sches, le visage pâle, el des bruits imaginaires, franissant aux celats d'un tonnerre chimérique, se penchant, chancelant, titubant, tendant avec effroi ses bras à Colombine qui s'enfuit hestitante et troublée comme si le sol se dérobait sous ses pas. Bravo Arlequin ! Bravo, Colombine? Et les applantéissements redoubleant, doit épouser prochainement Colombine, non sur la scène d'un théûtre, mais à l'église même de Cassamicroida. Cassandre à donné son consentement et Pierrot doit être garçon d'hombur.
Voyez-vous co bracelet d'or qui brille au bras de Colombine, Ce porte-bunheur enrichi de peries fines, c'est le cadeau de biançailes d'Arlequin.

lequis.

Arlequin! il n'a jamais joué avec tant de verve et de brio. Quelle finesse, quelle expression dans son jeu! On diratt vtaiment que les murs penchent, que la scène s'affaisse, que,le théfitre craque, que la terre va l'engloutir; et de tous les coins de la sallo on crie:

— Bravo! Bravissimo! Comme c'est bien cela!

de tous les coins de la salite on crie :

— Bravo! Bravissimo! Comme c'est bien cela!

Non, ce n'est pas cela. Attends, pauvr. Allequin, regarde, écoute, voici la nature qui entre en scène : un grondement formidable sort tout à coup de dessous terre et aussibit tout tremble, osculle, menace de s'effondrer. Un cri terrible s'échappe de toutes les bouches :

Terremoto! Terremoto! »

On se précipite, on s'élance par toutes les sues, le théâtre est vide. Non; le théâtre en set splus. Tout vient de s'écrouler avec un mraca, horrible et l'on n'entend plus que des appels désespérés, des lamontations inutiles, des plaintes déchrantes.

Sous chaque pan de mur, couché sur le sol qui fréma encore, gémit un blessé ou se cache un mort.

Plus tard des barones que secouent les va-

des plaintes déchirantes.

Sous chaque pan de mur, couché sur le sol qui frémat encore, géant un blessé ou se cache un mort.

Plus tard, des barques que secouent les vargues en furie apportent des centaines de blessés sur le rivage napolitain, et pour éclairer ces convois funières, dont les cris se mélent aux aboiements de la mer, le Vésuve altune et cratères de murliés qu'ou débarque tour de la courant de la mer, le Vésuve altune et cratères des murliés qu'ou débarque tour homme apparaît debout, sain et sauf, vêtu d'un costume étrange.

C'est l'Arlequin du petit théâtre de Casamicciola A côté des vétements souilés et déchirés des victimes, il se dresse paile, cfiaré, avec aa batte noire, ses voyantes couleurs et ses paillettes d'or. Le malheureux, comment aurait-il pu échanger contre un habit plus décent son costume comique, si redouté de Pierrot et si cher à Colombine!

Mais, est-ce bien, d'ailleurs, som habit qui préoccupe Arlequin? Qu'est devenue sa chère fiancée? Oh est Colombine? Oh sont maintenant Casandre et Pierrot? Reste-t-il un nuencore du petit théâtre de Casamicciola?

Le regard désolé d'Arlequin passe en revules blessés et les mourants qu'on débarque sur le rivage : sa Colombine n'y est pas.

Mais voici une barque pour Ischia, albant au secours de nouveaux blessés. Aflequin y prend place et se dirige à travers la tempête, verces ruines terrifiantes où, par miracle, il vient déchapper à la mort.

Avec sa batte noire et son habit à paillettus d'or, il s'en va à la recherche de Colombine. Le voici enfin sur cette plage de deui battue par la tempête, envahie par les flots bouil lonnants de la mer qui, dans son courroux semble vouleir escalader et couviri jusqu'aux ruines de Casamicciola.

Le voici enfin sur cette plage de deui battue par la tempête, envahie par les flots bouil lonnants de la mer qui, dans son courroux semble vouleir escalader et couviri jusqu'aux ruines de Casamicciola.

De tous côtés, des cris et des plaintes, des écombres, des écombres, des échapses des chassements hideux, des chord

coute, appelle, appelle encore sa chère Colombine.

Il appelle Cassandre, il appelle Pierrot, C'est
une voix étrangère, la voix mourante d'un enterré vivant qui répond. C'est une femme, qui
demande son époux, un frère sa sœur, une
mère son enfant.

Partout des murs effondrés, des corniches
fendues, des toits éventrés, des poutres qui
s'allongent comme de rugastesques reptiles,
des fragments de statue, des portes qui s'ouvrent dans le vide, des escaliers branlants qui
tournent en spirale vers le ciel, s'arrêtent tout
court et m'aboutissent à rien.

Des draperies qui flottent au vent furieux,
des ombres qui vacilient, des formes fantastrques qui se courbent, se pressent, se penchen
les unes vers les autres comme pour se raconter leur effroyable odyssée.

Soufflant sur ces ruines accumulées en
moins d'une heure, le vent furieux du rivage
semble, les interroger et se lamentes sur leur
sort. Sous son souffe impérueux, la tôle crie,
le fer grince, le zinc gémit, la poussière voie,
les piàtras toutribilonnent, les sonnettes de
portes ébranlées par l'ouragan tuntent dans
l'obscurité. Les lugubres aboiements d'un
chien épouvanté répondent aux huriements des
flots et aux cris des mourants.

Arlequin appelle toujours Colombine. Une
voix faible et douce comme un soupir, tout à
coup lui répond et, là, tout près, des décombres, émerge un bras qui s'agrie.

Arlequin s'élance, se penche, écoute, re
garde, jette un cri à ce bras étincelle un bracoiet dor enrich de perles fines : c'est le cades des fannes, se penche, écoute, re
garde, jette un cri à ce bras étincelle un bracoiet dor enrich de perles fines : c'est le cades des fannes.

Arlequin s'élance, se penche, écoute, re
garde, jette un cri à ce bras étincelle un bracoiet dor enrich de perles fines : c'est le cades des fannes.

Arlequin se met à genoux, se courbe sur sa hancée et soulève avec des précautions infi nies, les débris qui lui font comme un tom beau.

eau. Peu à peu, il dégage son bras, son épaule, Feu a peu, n degage son bras, son epame, sa petrine, sa tête.

Le visage de Colombine apparaît pâle adoux; elle ouvre les yeux, elle sourit, elle va parler, quelle joie! Au même instant, un nouvel éboulement, brutal, énorme la recouvre et de cette ruine implacable s'euhale un cri suprême, déchirant.

FULBERT-DUMONITEIL.

La Commission mixte d'Armentières

L'Echo du Nord a une laçon vraiment ori-nale de solutionner en un tour de main les lus graves problèmes. Au sujet de la com-mission mixte d'Armentières, il écrivait hier

pius graves problèmes. Au sujet de la commission mixte d'Armentières, il écrivait hier matin: "La commission mixte a, si l'on veut, mis fin à la grève des tisseurs d'Armentières, etc. Et c'est la preuve qu'elle sert à quelles que closes?

"Mais on aviti aussi, en filatore de lin, n' à Armentières, demandé la nomination "d'une commission mixte. Elle a été re-pousée et la grève a pris fin néanmoins.

"Et donc, c'est la preuve que la commission son mixte ne sert à rien."

"Admirable raisonnement l'un de mes voissins au juge de paix régle le conflit. El c'est la preuve qu'elle de puits miloyen avec l'un de mes voisins au juge de paix règle le conflit. El c'est la preuve que la commission mixte ne sert à quelque chose mur micoy a partie de la preuve que le juge de paix. J'assonme, la nuit venue, mon voissin au coin d'une rue, le conflit apris fin. El donc, c'est la preuve que le juge de paix ne sert à rien.

Ansi, des patrons filateurs, solidement retranchés derrière leurs coffres-forts, refusent toutes négociations avec leurs ouvriers, ils les assomment par la misère et le faim. El M. Em. Ferré conclut : « Voilà un premier point établi ; c'est que la coumnission que l'on dit et qu'il peut se régler des difficends sans celle. »

Cest du profond cynisme. Mais où donc le bât blesse i d'iles pairons? Il nous suffit de reitre la leitre de M. le Préet pour nous en rendre compte : « Les ouvriers, écrivait m. M. Vincent, demandent qu'une commission » nivte soit instituée, sur l'initiative et seus la la préedence du gouvernement dans le

morts, donner une représentation touchant. de dévouement et d'amour...
Le voici enfin sur cette plage de deuil battue par la tempête, envahie par les fiots bouilionnants de la mer qui, dans son courroux semble vouloir escalader et couvir jusqu'aux ruines de Casamicciola.

Le voici enfin sur ces ruines elles-mêmes qui, hier encore, étaient une ville riante, aimée.

De tous côtés, des cris et des plaintes, des décombres, des entassements hideux, des choses saars nom, des cadavres en habit de fête : le désespoir, l'agonie, la mort.

Toujours avec sa batte, ses paillettes et son bonnet cornu, Arlequin, fantôme étrange et saisissant, etre à travers les ruines, s'artiet, se baisse, chancelle à chaque pas, regarde

viailles méthodes; il va perdre de l'argent.
Fort heureusement, le système de l'Echo
vient le sauver : il abaissera les salaires.
Mais, déjà les ouvriers sont à la limite des
salaires de vie! Qu'importe; faut-il pas que
cet employeur qui n'a pas su s'affranchir de
la routine fasse fortune quand nième, puisque c'est le rôle de sa classe de s'enrichir,
fût-on bête, aux dépens des travailleurs.
L'Echo du Nord semble se froisser quand
nous lui disons qu'il est bien plus réactionmaire que les Dépêche.
Le fait, pourtant, n'est pas contestable;
j'en prends M. Em. F.. lui-même à témoin.
Je vais ci citer l'opinion de M. Langlais ;
" Quoiqu'il arrive, un industriel se considèrera comme tenu à acquitter intégralement
ses impôts, à entretenir son outillage ou ses
bôtiments, à solder les fournisseurs des matières premières qu'il emploie. Sur aucun de
ces éléments, il ne lui viendrait à l'idée d'opèrer des réductions qu'il sait impossibles ou
nuisibles. Le salaire seul est là pour équiliser le budget, on dinimue le salaire et louiset du.

"Eh bien! non, tout n'est pas dit; car les
concurrenis innient l'exemple donné, les patrons se trouvent après, absolument dans la
méme situation qu auperavant, alors que
les ouvriers sont réduits à la misère...

"Pourquoi done, une fois pour toutes, ne
considèrerait-on pas les salaires, comme un
élétiennt invariable au même titre que les imployeurs ont le devoir de considèrer le salaire
de leurs ouvriers comme un élément jine auchoise sacrée qu'il leur juat respecter dans
leurs marnéde et dans leurs concentions.

Et M. Langlais se rallisit à cette opinion
formulée par un sociologue anglais ; ce ne
sont pas les prir de vente.

M. Em. F., nous représente la place d'Armentières perdant à l'adjudication de Brest,
7.000 préces de toile sur 8.000 — à cause du
arri de leurs ouvriers comme un elément jine audoivent déterminer les prix de vente.

M. Em. F., nous représente la place d'Armentières perdant à l'adjudication de Brest,
7.000 préces de toile sur 8.000 — à cause du

Nous en avons eu, nous en avons, hélas, encore aujourd'hui, un magnifique exemple à Baifleui!

Les commissions mixtes permettent précisément aux ouvriers de résigir contre cette erreur de ces économistes qui considérent le salaire comme un élément étastique dans la production, sur lequel on peut indéfinirent litres par le leur permettent encore, do nais contre l'about le partons hometies de la concurrence déloyaie des patrons mathonnètes, qui abainsent leurs prix de vente en spéculant honteusement sur la misère qui frappe leurs ovivers d'une irrèmé diable intertie.

Voilà pourquoi tant de patrons protestent contre les commissions unixles, contre les conseils de conclination et d'arbitrage; et pourquoi l'Echo nous annonce qu'il va nous paper de l'anction projet de M. Millerand sur les Conseils de conclination et d'arbitrage; et cest là un fait heureux, et le Parlement s'en inspirera pou accorder prochainement à la classe ouvrière une loi qui lui garantira dans tous les conflits, l'arbitrage obligatoire.

En quoi : partout des que surgit un conflit dans le travail, les travailteurs songent à le résoudre par l'action légale ; on leur en retuserait le moyen? Voudrait-on les pousser à recourir à l'action directe?

Les résistances comme celles de MM. les patrons illateurs d'Armentières, de M. Jeanson du Pont-de-Nieppe, ne peuvent que nous nider à obtenir plus tôt une sofution au probleme aujourd'hoi posé, de la règlementation légale, dans le domaine économique, de toutes les difficultés qui, journellement, s'êtèvent entre employeurs et employées. Nous évilerons ainsi, pour l'avenir, les désastres des grèves.

G. DESMONS.

ÉCHOS ET NOUVELLES

DROITS D'AUTEUR Tous les auteurs drametiques des États-Unis ne sont pus des Crèsus, mais le plus célèbre d'ente eux, M. Frank Diksee, ne risque pus de finir son existence dans un asile de bienfaisance, On assure que cet heureux auteur, dont cinq pèces à auccès sont représentées à le fois dans des tiette de béen-York, gagne un million par an.

(Par Services Tulephoniques Speciaux)

SENAT

PEUILLETON DU 26 DECEMBRE. Nº 27

par Charles MÉROUVEL L'OUTRAGE

Pius d'espoir.

Les dernières convulsions avaient eu lieu.
Eh bien! après ?

Il verrait à se retourner et ce n'était pas le courage ni la force qui lui manqueraient.

Il le croyait du moins.

Il examina un instant ses deux compagnes de route et comme il tardait à répondre, attré surtout par le doux et trisie regard de la malade, Hélène reprit:

— Je crois que vous avez beaucoup de peine à nous reconnaître.

Et s'adressant à sa sœur:

— Tu vois, Marie, c'est M. le comte d'Annebautt...

Elle ajouta plus familièrement:

— M. Jacques, qui va faire le voyage avec nous!

DEUXIEME PARTIE

L'AFFAIRE D'ANNEBAULT

Misère!

Il saiun légèrement en touchant le bord de con chapeau, déplia un journal et, placé à l'autre extrémité, it alkait se plonger dans cette lecture, lorsqu'une voix claire et admirablement timbrée, s'écria, non sans une petite pointe d'émotion:

— Tiens, monsieur d'Annebault!

Il releva la tête.
— Tiens, monsieur d'Annebault!
Il releva la tête.
— Tiens, monsieur d'Annebault!
Il releva la tête.
— Et puis il y a si longlemps que nous la la natur.
— Cest que je suis absorbé par de tristes reflexions.
— Et puis il y a si longlemps que nous la la natur.

Toute trace en avait disparu sur son visage revenu à sa sérénité et à son flegme ordinaires.

L'air frais du matin calmait la fièvre passagère qui le rendait si différent de lui-même, l'être en réalité le plus insouciant et le moins facile à émouvoir de la création,
Sa ruine était consommée.

ables - the requestable responses to the response to the respo

plus ne seront oublids!

Lui, il la regardait longuement, avec un decide prace pour comme ell'eté retrouve après, cette qu'il ne le supposait.

Elle lui demanda, en comprenant as pen de l'est retrouve après, cette qu'il ne le supposait.

Elle lui demanda, en comprenant as pen de l'est retrouve après, cette qu'il ne le supposait.

Elle lui demanda, en comprenant as pen de l'est retrouve après, cette qu'il ne le supposait.

Elle lui demanda, en comprenant as pen de l'est retrouve après, cette qu'il ne le supposait.

Elle sui demanda, en comprenant as pen de l'est retrouve après, cette qu'il ne le supposait.

Elle sui demanda, en comprenant as pen de l'est retrouve en chemin de fer, c'est ugrand hasard, cur je ne suis più riche et su grand hasard, cur je ne suis più riche et sur grand hasard, cur je ne suis più riche et sur grand hasard, cur je ne suis più riche et sur grand hasard, cur je ne suis più riche et sur grand hasard, cur je ne suis più riche et sur grand hasard, cur je ne suis più riche et sur grand hasard, cur je ne suis più riche et sur grand hasard cur la cur la cur la cur